

266 4607

Domingo, 14 de Octubre
1994.

Fotografía de la portada,
por creación
de los polos
Jesús... o
Humberto Maturana



Humberto Maturana

Más Allá De la Retina

Premio Nacional de Ciencias Naturales 1994, Humberto Maturana es un hombre que ha extendido su pensamiento a muchas áreas del quehacer humano.

Doctor en Biología de la Universidad de Harvard y académico de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Chile, entre otras actividades, ha dedicado gran parte de su vida a observar, pensar e investigar.

Sorprende con sus planteamientos Revolución el entorno. Transmite, con su mirada profunda, conocimientos que se revelan más allá de las palabras.

Meditar en lo que ha dicho, Pensar una y otra vez, hacen posible descubrir que se es capaz de aprender, lo que quedó en el silencio.

Así sucedió con Daniel "La Manana", cuando el científico, en su breve estadía en la ciudad, le concedió una entrevista tan exclusiva como él mismo.

El diálogo se desarrolló en el frontón de la Villa Cultural Huilquemco. Entorno apropiado para descubrir su pensamiento, pero inusual, para un personaje de su relevancia.

El Encuentro

Aceptó solícitamente a nuestros requerimientos. Propuso él mismo, sentarnos en el suelo. Allí la conversación sería más informal, pero no menos importante.

Le cercanía con la tierra, el aire libre, los vehículos, los puntos, vieron a resaltarse que él es así, extravagante, sencillo en sus expresiones, y sabio en sus pensamientos.

Espiritualidad

Directo para responder, no rehusa temas conflictivos. Se confiesa no católico, pero asigna gran importancia a la espiritualidad, que para él, no nece-

sariamente, debe ir unida a las religiones.

"Si ellas no son la única fuente de espiritualidad y de moral. Creo que hemos cometido un grave error al pensar que es sólo a través de la religión que hay conciencia y responsabilidades éticas".

Explica que lo espiritual nace tiene que ver con la religión, sino con la conciencia de pertenencia y que, por supuesto, se puede adorar tener la religión.

En este contexto, quisimos saber, cómo ve la beatificación del Padre Alberto Hurtado. "Entiendo que es un ser muy precioso y si su beatificación ayuda a ser inspirado por él, me parece estupendo".

Bienestar

Le proponemos hablar de algunos temas, vigentes en la discusión nacional. Como el capitalismo y pensador, tiene respuestas claras y acepta el debate.

Nombra dos divorcios. Se declara partidario, en el sentido de crear las condiciones, para que las personas estén juntas porque quieren estarlo y no por la fuerza.

Piensa que la estabilidad de la familia, fundada en el clásico amoroso de convivencia es fundamental. Y en ese sentido, una ley que permita la separación cuando esto no se da, va a favor y no en contra de la estabilidad de la familia", dice.

"Además si uno sabe que el divorcio es posible, se es más pacífico en su comportamiento, precisamente por esto", agrega.

El Trabajo de la Familia?

Considera que el interior de nuestra sociedad más que una crisis familiar, ésta, asiste "en todo la comunidad humana, que no ofrece a los jóvenes, hombres y mujeres, un sentido de vida,

Talca en Domingo

ZONA DE REPORTAJES



El Aboro

Sabía que era de su tema, "que requerir un comentario más prolongado". Sin embargo, se anima.

"Creo que una verdadera democracia no es en función de la igualdad humana, la libertad de lo que una mujer hace con su cuerpo".

El punto de vista resulta individual. "Aunque las personas tienen ciertas normas, siempre tienen amigos, competentes con quienes conversan".

Se inclina finalmente, porque cada mujer, "debe tener libertad de decidir sobre la maternidad".

con conciencia social y ética".

"Piendo que lo que está en crisis, es la formación de los niños, como seres con respeto por si mismos y otros, porque crecen en un ambiente que no les ofrece una perspectiva coherente de vida, con responsabilidad social y eso trasciende la familia", señala.

Para revertir esta situación, dice, "hay que hacer todo: empezando por todos partes, por la educación, por la población, por crear espacios".

Política Económica Social

Maturana es firme al señalar, que "es fundamental que en la actividad económica y empresarial, esté presente un compromiso ético con conciencia social".

De existir, podría decirse así, efectivamente, superaría la pobrura. "Porque esto implica que las actividades, se hagan con una mirada sistemática de toda la comunidad y no haciendo aislado de las situaciones".

Ésto, porque una empresa, es una actividad que se sustenta en la comunidad, depende de ella y es de hecho, un servicio. Entonces, no se puede dar un paso adelante o un retroceso, como resulta que pasa, si la actividad no parte de la conciencia ética y responsabilidad social".

Igual cosa sucede, indica, con los problemas ecológicos, del bosque nativo y la contaminación ambiental. "Se necesita el deseo comunitario de hacer las cosas y ampliar el entendimiento,

de modo que las conductas se adopten con responsabilidad social, que sirvan de referencia para corregir los errores que se cometieron".

A partir de ese compromiso, ve posible materializar el proyecto gubernamental de erradicar la pobreza en corto plazo.

Problemas de Educación

"Siento que es un problema serio en nuestro país. Hay demasiado énfasis en la instrumentalización de los niños hacia la productividad y no en la formación ético social", expresa Maturana.

Creo necesariamente hacia allá la educación de los jóvenes y haciendo, implicar un cambio de actitud. "Los profesores tienen los recursos para lograrlo".

Que miren más la formación ético social, porque en tanto eso pasa, los niños van a ser capaces de aprender cualquier cosa cuando crezcan y de cumplir las tareas productivas, que vienen surgiendo a lo largo de los años".

En la formación universitaria, es necesario de enfocar más la formación científica, creando más espacios para la formación de investigadores, que incursionen en todas las ciencias del quehacer nacional.

"Yo creo que la formación científica es importante, no sólo para la formación de investigadores, sino para ampliar la capacidad de reflexión y de acción en cualquier ámbito", enfatiza.

Más allá de la retina [artículo] Luz Eliana Morales Quiero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Morales, Luz Eliana

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Más allá de la retina [artículo] Luz Eliana Morales Quiero. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)